

Suscripción mensual ..... Cr. 1 00
trimestral ..... 2 75
anual ..... 10 00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano ..... \$ 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador,
Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avonida primera Oeste No 30

Frente al Hotel Internacional

Apartado de correo No. 260

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director,
Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA DOMINGO 15 DE JULIO DE 1906

NÚMERO 13

ALMACEN de Abarrotes
AL POR MAYOR

Importación directa

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad, tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, velas, sal, almidón, harina, leche condensada, pastas italianas, confites, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarroses, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA

Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

BARBERIA SALON

San José, Junio de 1906.

Basilio Paniagua y Angel Zecca, tienen el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general sus servicios profesionales en la Barberia Salon, de su propiedad, situada frente á la Gran Vía, Calle Central Sur, en la casa contigua á la Cantina que fué de Serafio Tomás.

Tendremos especial placer en corresponder al favor que no dudamos se nos dispensará, y haremos lo posible porque el servicio sea esmerado y á satisfacción de nuestros favorecedores.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco, de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad]
UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA
LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

LA PROVEEDORA

Andrés Sandoval
-SAN JOSE-

Especialidad en artículos de consumo diario

Precios los más bajos de plaza

EL MEJOR REMEDIO

para el peor dolor

¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias
Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes
San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

SOCIEDAD LIBRERA DE COSTA RICA

FONT y CA.

Apartado 194

CALLE 2a SUR, 60 á 66 FRENTE A LA ALAMBRA

LIBRERIA—PAPELERIA

Objetos de escritorio—Útiles para escuelas

Buen servicio y más barato que nadie

Aviso importante

LA LIBRERIA DE J. J. A. MONTERO, situada en los bajos del Hotel Imperial, tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías recibidas de

PARIS, NUEVA ORLEANS y ALEMANIA

tales como:

- Papel blanco y de luto, diferentes clases y tamaños
Sobres blancos y de luto, " " " "
Blocks " para cartas. " " " "
Libros en blanco, gran surtido.
Libretas de bolsillo, " " " "
Papel dibujo, " " " "
Papel música, " " " "
Cuadernos para escuela, gran surtido.
Pinturas al óleo y acuarela, gran surtido.
Métodos de piano, violín, flauta y guitarra.
Violines varias clases.
Plumeros muy buenos para el polvo.
Solfeo de los Solfeos número 1 al 2 bis.
Métodos de solfeo por Eslava.
Estudios á 2 y 4 manos por Concetti.

Calendario

Domingo 15.—60 desp. de Pentecostés. (Ev. San Marcos, VIII, 19) Stos. Enrique, emperador; Antiocho, mr. y los 40 mrs. del Brasil, jesuitas.

SAN ENRIQUE L.

EMPERADOR DE ALEMANIA

(1024)

El admirable emperador de Alemania, San Enrique, por sobrenombre el "piadoso", nació en el castillo de Abautia, sobre el Danubio, y fué hijo de Enrique, duque de Baviera y de Gisela, hija de Conrado, rey de Borgoña. Bautizó al santo obispo de Ratisbona, Wolfgang, el cual tomó á su cuenta la educación del niño, y le hizo letrado y aficionado á toda virtud. Habiendo heredado el santo príncipe los estados de su padre, fué elegido con gran conformidad por emperador de Alemania, sucediendo en el imperio á Otón III. Consultaba con Dios todo lo que había de disponer en el gobierno de sus vasallos, orando fervorosamente, dando largas limosnas y tomando el parecer de los varones más santos y prudentes. Estando un día para asistir á unos espectáculos ó fiestas públicas que parecían mal á San Popón, abad, el cristiano príncipe luego las dejó y mandó que no se hiciesen. Reparó muchas iglesias que estaban destruidas de los esclavones y otros bárbaros y amplió en todo su imperio la religión católica y el culto divino. Habiendo vencido á Roberto, rey de Francia y hecho paces con él, juntó un buen ejército contra los infieles, especialmente los polacos, bohemios, moravos y esclavones, y cinóndose la espada que había sido de San Adriano mártir, salió á campaña, haciendo voto á San Lorenzo de reedificar su iglesia de Merseburgo si la alcanzaba victoria. Y cuando le salieron al encuentro los príncipes enemigos con un formidable ejército de gente innumerable, mandó que todas sus tropas se confesasen y comulgasen; como solían hacer en semejantes ocasiones, y los exhortó á pelear animosamente, esperando el favor del cielo. Dió el Señor entera victoria de sus enemigos al santo emperador, el cual hizo tributarias á Polonia, Bohemia y Moravia; y declaró luego guerra á los borgoñones, que aunque estaban muy poderosos y armados, se le rindieron sin querer pelear.—Pasó más tarde á Italia para restituir, como lo hizo, á la silla de San Pedro á Benedicto VIII, de la cual había sido injustamente despojado; recobró con gran valor la provincia de la Pulla, que le habían usurpado los griegos y fué coronado en Roma con grande solemnidad por el papa Benedicto. Cuando volvió á Alemania quiso pasar por Francia y visitar el monasterio cluniacense que florecía con gran fama de santidad; y estando allí oyendo misa de la Catedral de San Pedro, llevado de un gran fervor ofreció en ella su corona de oro, llena de preciosísimas piedras. Finalmente, después de tantas victorias y obras heroicas de virtud, viendo que llegaba su última hora, llamó á los príncipes del imperio, y tornó por la mano á su mujer Santa Cunegunda, se la encomendó en el momento, declarando que estaba virgen y que ambos habían guardado castidad y vivido como hermanos. Murió el santo emperador á la edad de cincuenta y dos años.

POR LA CULTURA

LA ENSEÑANZA EN MEXICO

La "Revista Positiva", de México, últimamente recibida, inserta un artículo sobre "La educación de México", escrito por el sabio psicólogo y maestro en Pedagogía Mr. Baldwin, autor de tantas obras admirables. El trabajo de este insigne profesor de "Jonhs Hopkins", que expresa una opinión de calidad, tiene, á mi ver, cierto especial interés para nosotros, no sólo por lo que dice de la buena marcha de la enseñanza en México, de la que aquí nada sabemos, sino por algunas indicaciones finales de un alcance político indudable.

Mister Baldwin fué á México de acuerdo con el gran político que allí dirige la educación pública, D. Justo Sierra, sabio y simpático publicista y maestro, que hace unos años nos visitaba y nos hablaba, lleno de fe y entusiasmo, del presente y del porvenir de su patria. El actual ministro de Instrucción pública—dice Baldwin—data sólo del año pasado—y el ministro ahora en funciones, el honorable Justo Sierra, fué nombrado para desempeñar el puesto actual. Este paso lo reconoce el presidente Díaz como una de sus más importantes determinaciones. El señor Sierra es hombre de bella presencia, grande en todos sentidos, genial y popular, y al mismo tiempo es también un maestro por educación y pericia, sancionados por el éxito.

Con un hombre como Sierra al frente de la enseñanza puede México tener seguridad de que el gobierno sabrá desarrollar, con la tenacidad necesaria, una política pedagógica oportuna, inteligente, elevada.

Sierra, además, tiene excelentes auxiliares. Baldwin cita al psicólogo Chávez; subsecretario, al poeta Tablada, y á otros.

Para darse buena cuenta de la marcha actual de la enseñanza en México, de sus problemas primordiales, sería preciso distinguir lo que pasa en el propio México, la capital; de lo que pasa en los estados; en éstos, la cuestión fundamental, única acaso, es la de la educación primaria; en el distrito federal es en donde "se sienten ya los influjos de la educación superior, que son ya de gran impulso, y que prometen mucho.

"México cuenta con instituciones pedagógicas de gran importancia; por ejemplo, la Escuela Normal y las escuelas de instrucción primaria y secundaria. Estas hallanse en el distrito bajo la dirección del señor Martínez, que actualmente construye nuevas casas escuelas, que serán modelos—dice Baldwin—en cuanto á higiene y adaptación. Su hijo tiene á su cargo los cursos manuales; esta enseñanza manual (capitalísima hoy) se difunde en México con gran éxito; se ha introducido ya hasta en las escuelas del campo.... Las instituciones superiores parecen formadas según los modelos franceses: Escuela de Bellas Artes, de Leyes, Medicina, Ingenieros, Música, Comercio. Se proyecta la nueva Universidad Nacional, y para la cual, decía el presidente, el ministro Sierra tendrá "todo el dinero necesario".

Y vamos al final del artículo del sabio Baldwin. Quiere éste una gran intimidad intelectual y moral entre los Estados Unidos yanquis y los mejicanos. "Nosotros—escribe—debemos conocer el español y ellos el inglés. Los mejicanos, maestros ó estudiantes, deben asistir á nuestras Universidades al acabar el curso de instrucción, que coincide con sus vacaciones largas. Creo que los hombres que vayan de aquí, sean profesores ó estudiantes, no sólo serán bien recibidos sino celebrados y honrados. Lo panamericano está en el ambiente, se organizan conferencias para conservar los intereses materiales y políticos, ¿por qué no hacer lo mismo en materias de Educación, Ciencia y Arte?... Baldwin estima que esa intimidad moral por la Ciencia serviría muchísimo para disipar las desavenencias políticas. De todas suertes, orientados en ese sentido los esfuerzos intelectuales secundarían eficazmente los de los que luchan "porque lleguen los días de un continente americano más unido".

A. P.

## EL DOCTOR MACHADO

A edad avanzada, después de una vida de labor infatigable en todos los trabajos del espíritu, dejó un rastro de existir en esta capital el doctor don Rafael Machado Jurigne. Vástago de ilustre familia guatemalteca, fundó su hogar en Costa Rica, á la cual prestó los mejores servicios de su inteligencia esclarecida, lo mismo desde las Secretarías de Estado, que en desempeño de altas funciones judiciales, de la Presidencia del Colegio de Abogados ó de varias cátedras de la Facultad de Derecho, y ocupaba á su muerte el delicado cargo de Fiscal de la Corte Suprema.

Fué el doctor Machado un poeta sentimental de romántica inspiración, y un periodista atildado. Fué además y sobretodo, una alma simpática y bondadosa que fácilmente cantaba el cariño y el aprecio de las gentes.

Descanse en paz el venerable amigo y reciba su apreciable familia la manifestación de nuestra condolencia muy sincera.

## EL CREPUSCULO

El sol se fué. Su luminosa huella, cual resplandor fulgente de su manto, en nubes de oro, nácar y amaranto, en el ocaso vívida destella.

Asoma ya la vespertina estrella, y une su lumbré mágica y su encanto al brillo del crepúsculo que en tanto un fondo purpurino presta á ella

Ya la estela del sol se descolora como ilusión fugaz; pero mañana, él volverá anunciado por la aurora.

Yo pasaré como una sombra vana, dejando atrás una canción que llora, y nunca volveré: miseria humana!

RAFAEL MACHADO

## IN MEMORIAM

Al Dr. Rafael Machado

Era su alma sencilla, su corazón excelso, pasó por la existencia como los arroyuelos pasan entre las flores que á su influjo nacieron, hijas de la frescura fecunda de sus besos.

La envidia halló sellada el arca de su pecho; hallaronla asimismo venganzas y recelos; que en ese su santuario sólo alentó lo bueno, aroma de las rosas, perfume del incienso.

Cumplido su destino hoy duerme blando sueño: la tierra que le guarda arrodillado beso, mientras mis ojos vierten el fecundante riego que hará vivir lozanías las flores del afecto.

AQUILEO J. ECHEVERRÍA

## Lo que nos trae el proteccionismo

Creamos que ya el señor Lang, única persona que ha salido á defender el proteccionismo, había abandonado la falsa posición desde donde nos disparaba sus débiles proyectiles, cuando un amigo nuestro nos presentó un número de "La República" en el cual el señor Lang, no por sí, si no echando mano de un Cirineo que le ayude á cargar con tan pesada cruz, nos sale otra vez al encuentro á "Un jornalero" y á don L. F. G. No sabemos qué pensará el señor L. F. G. que tan brillantemente expuso las inconveniencias palpables del proteccionismo en Costa Rica, pero nosotros queremos hacer el honor al señor Lang, de volver á refutarle sus inaceptables teorías.

La comparación entre la vieja España y la incipiente Costa Rica, en materias agrícolas y económicas, es inadmisiblemente inoportuna.

Hay enorme diferencia entre aquella nación y la nuestra, ya desde el punto de vista agrícola, así como económico.

No obstante, demostraremos, con razones de peso, las causas que motivaron la decadencia económica de España, en la época en que el señor Juan de Dios Blás se refiere, y de cuyos argumentos se agarra el señor Lang para probarnos la bondad del proteccionismo.

Nuestra madre España, sostenía ya en los últimos años del pasado siglo, á duras penas y con dificultades mil las únicas posesiones que en América y en Oriente le quedaban.

Los jóvenes robustos y trabajadores, verdaderos brazos que producen y que son el sostén de un crecido número de vagos y explotadores, abandonaban forzadamente su patria y su hogar para venir á Cuba, á Puerto Rico y á Filipinas á afrendar su vida en aras de un mentido patriotismo, que siempre en todos tiempos, ha sido fomentado por quienes se quedan en la casa á la vera del puchero y están listos á disfrutar de las glorias adquiridas á costa de sangre inocente.

Todos aquellos trabajadores que en aquella terrible guerra de Cuba, se restaban á las faenas agrícolas de España, han quedado ahora, manejando en vez del rifle y el cañón en lejanas tierras, la azada, la pala, el pico y el arado en beneficio de la agricultura, y por lo tanto contribuyendo prácticamente á la regeneración económica de España.

Sin brazos que quieran cultivar la tierra no es posible hacer la efectiva felicidad de las naciones.

El pueblo español atiende hoy lo suyo y se dedica á sacar provecho, con inteligencia, de la feracidad y variedad de su suelo.

Ese y no otro ha sido el motivo de que haya recuperado España mucho de lo que perdió en mantener posesiones lejos de ella y cerca de vecinos codiciosos.

Quizá el señor Blás no quiso encontrar la verdadera causa del florecimiento de España en los últimos diez años, y nosotros tampoco queremos aceptarlo como último modelo proteccionista sin dedicarle á su admirador algunos párrafos más que vendrán seguidamente.—Un agricultor.

## PRIMERA AMONESTACION

En la forma correcta y caballerosa que es peculiar en el Gobernador de esta provincia, Licenciado don Pedro Loría I., se sirvió este funcionario recordarnos ayer en su despacho, al cual fuimos al efecto citados, la disposición de la Ley de Imprenta que prohíbe publicar sin firma cualquier artículo ó simple suelto que á la política ó al ejercicio del gobierno se refiera.

Cumpliremos por nuestra parte, al pie de la letra, el precepto de la ley y esperamos que igual cosa harán todos nuestros colegas de la prensa.

## Noticias de la guerra

### Invasión de Honduras

### RUMORES

Se nos informa por persona que merece crédito, que el gobierno recibió anteanoche un telegrama del ministro de Relaciones Exteriores

de Honduras en que comunica que fuerzas guatemaltecas invadieron el territorio de aquella república.

El gobierno de Honduras se prepara á hacer enérgica defensa y ha enviado ya refuerzos á las tropas salvadoreñas.

Se confirma la noticia de que el general Villavicencio se ha hecho cargo de la comandancia en Jefe del Ejército Salvadoreño.

Parece que el general Zelaya ha fletado un buque con municiones y 4.000 soldados con destino al Salvador. Se declara, pues, aliado del ejército salvadoreño.

Se nos informa que los generales don Domingo Vásquez y don Rafael Villegas parten mañana con rumbo al Salvador.

Como cosa válida se cuenta que el gobierno de aquí ha solicitado de los Estados Unidos sus buenos oficios para que intervenga á favor de la paz.

Ya el gobierno, anteriormente, había fletado los buques pequeños cuando estalló la guerra.

## Muerte del general REGALADO

Por telegrama particular recibido de Nicaragua se sabe que el general Regalado murió en un reconocimiento en que le acompañaban tan solo 50 hombres y que fué sorprendido por fuerzas enemigas.

## Crimen cometido en un veterano del 56

### Envenamiento y robo

En el Arrabal de Cartago vivía el anciano Miguel Fernández, de más de 70 años, en compañía de un hijo suyo, llamado también Miguel.

Llevaban una vida tranquila—Miguelillo dedicado á picar leña y su padre entretenido en el cultivo de una pequeña huerta de su propiedad, con cuyo producto pasaban medianamente.

En la noche del jueves último se presentaron á la vivienda del anciano dos hombres enteramente desconocidos pidiendo alojamiento pues venían de Tierra Blanca y no tenían allí, ni en el centro, persona alguna que pudiera brindarles asilo.

El viejecito encontrando la petición muy justa, les hizo pasar adelante y les acomodó en el cuarto que le servía de sala dormitorio.

Después de un largo rato de haber llegado, rato que emplearon en conversar con don Miguel y su hijo, sacaron los inógnitos individuos de sus maletas una botella de cerveza con la cual obsequiaron un vaso á cada uno de sus protectores, so pretexto de que no vendría mal un trago por ser ya tarde y hora de dormir.

Tomaron y en seguida los cuatro se entregaron al reposo. Pero el anciano, tan pronto como procuró dormirse, comenzó á sentir fuertes dolores de estómago, por lo que se vio obligado á pedir á su hijo un poquito de agua de sal. Aquél abandonó su lecho y fuése á la cocina en busca de lo que su padre pedía. Pero en cuanto Miguelillo hubo abandonado el cuarto, los personajes desconocidos se levantaron y atrancaron la puerta.

Un cuarto de hora sería lo que tardó Miguelillo en preparar el agua con sal para su padre y en tomar otro poquito de sal, pues también sentía retortijones de tripas. Grande fué su sorpresa cuando empujó la puerta por donde había salido y la encontró cerrada. Después de varios esfuerzos consiguió abrirla y advirtió que la puerta de

la calle estaba de par en par y que los desconocidos habían abandonado la estancia. Aprovecharon la ausencia del muchacho para registrar la casa, consiguiendo llevarse todo el haber del veterano, que consistía en ₡ 6 00.

Miguelillo no podía volver de su asombro al notar que los huéspedes habían huido y que su padre daba muestras como de estar envenenado.

Inmediatamente fué á dar aviso á la policía, la que compareció al lugar sin dilación y comenzó las averiguaciones del caso. El viejecito entregó su alina á Dios horas después.

Por lo relatado se comprende que aquellos hombres que pidieron posada, no tenían otro móvil que robar, y que la cerveza no era más que un medio para conseguir su intento.

El Sr. Fernández tenía pensión del Estado por sus servicios prestados á la patria en la campaña del 56.

## Al Pirro

Ya no por entre flores y juncos y helechos y flexibles bejucos y árboles copulientos corres, como corriste en los pasados tiempos bajo palio de rosas sobre arcaico lecho. Allí cuando las Cabas y Rodrigo apuestos, nobles cubujuqueñas, bravos cubujuqueños, en tus márgenes bellas en tus remansos frescos pruebas de su ternura candorosa se dieron, y la brisa no esparce el eco de sus besos por las selvas pobladas de palmares y cedros. ¿En dónde están las notas de tus pájaros tiernos; del zenzonte, la monja, yigüirro, y el gijguero? ¿Dónde las fuentes limpias que tu caudal crecieron? ¿Dónde los pescecillos de colores diversos y vistosos que hallaron en tus hondas sustento? ¿En dónde aquéllas garzas, las de plumaje terso, las de zancas gentiles, las de enarcaados cuellos. Hoy misero discurre, de tí mismo sediento por entre peñas calvas y tísicos pedreros, ya no claro como antes ni como enantes fresco, sonoro, arrebatado, alegre, bullanguero; sino, cual corresponde al triste ministerio que agora desempeñas, cuando achacosos, viejo, la ingratitud humana te torna en basurero pagando tus mercedes con tan ingrato premio. Mas ¡ay! de los verdugos te vengas en silencio incubador magnífico de todos los insectos; las moscas y el mosquito, el mosco y el tremendo zancudo, el tenorino que alhaga nuestro sueño con los dulces acordes de su violín tremendo, brotan de las espumas morenas de tu seno. Yo te saludo, ¡oh Pirro!, yo te saludo, ¡excelso! ya que de tu effluvio, y al calor de tus besos, abre el tífus sus rosas entre los espineos y siembra de difuntos el amplio cementerio... yo te saludo, ¡oh Pirro! Cual mi bolsillo seco, De cuántos acreedores nos libras, ¡Benemérito!

AQUILEO J. ECHEVERRÍA.

## Oficial

### Poder Legislativo

Designa la suma de ₡ 3.000 para retribuir el trabajo de redacción de un proyecto del Código Forestal.

### Poder Ejecutivo

Plan de estudios del Liceo de Costa Rica.—Plan de estudios del Colegio Superior de Señoritas.—

Reglamento de Instrucción Militar para el Ejército.

### Instrucción Pública

Suspende por el presente semestre, únicamente, el pago de matrícula en el Liceo de Costa Rica y que los alumnos que la hayan pagado pidan que se les devuelva, siempre que prueben que están provistos de sus uniformes. Dispone que los profesores del Liceo de Costa Rica y los del Colegio Superior de Señoritas que tengan á su cargo clases de ciencias ó letras devenguen ₡ 2.50 por cada lección semanal y que los que tienen asignaturas técnicas ₡ 2.00. Las lecciones de más que resulten de dividir un curso en dos secciones, se considerarán como recargo y se pagarán á la mitad de los precios anteriores. Los directores harán al fin de cada mes el cómputo de lo devengado por cada profesor y expedirán el giro por la suma que les corresponda.—Admite la renuncia presentada por don Elías Jiménez Rojas del cargo de director del Liceo.—Reorganiza el personal docente y administrativo del Liceo y de la Anexa y nombra para director á don Elías Liva. Reorganiza el del Colegio de Señoritas y de la Escuela Modelo.—Nombra á la señorita Ana María Montealegre maestra de inglés de las Escuelas Complementarias en lugar de don Gustavo Michaud, quien pasa á otro puesto.—Nombra á la señorita Ana Leandro maestra supernumeraria de las escuelas elementales.—Nombra á don Adolfo Casola auxiliar de la oficina de Censos y Publicaciones en reemplazo de don Porfirio Góngora; que pasa á otro puesto.—Nombra á la señorita Juana Solórzano primera maestra de la Escuela Superior de Niños de Alajuela. Nombra á la señorita Mercedes Silva maestra de la Escuela Mixta Elemental de Alajuela en lugar de la señorita Solórzano.—Nombra á la señorita Mercedes Montalvo para reponer á la señorita Solera en la dirección de la Escuela de Párvulos n.º 2 de esta ciudad.

### Gobernación

Aprueba el artículo 10 del acta de la sesión celebrada por la municipalidad de Atenas en virtud del cual dispone adicionar su tarifa para el cobro de impuestos local es así: destace de una res, ₡ 2 00, de los cuales corresponde ₡ 1 25 á los fondos municipales y ₡ 0 75 á los de instrucción.

### Policía

Autoriza al Presbítero don Manuel B. Gómez, cura de Palmares, para que celebre dos turnos á beneficio de la iglesia de aquel lugar.

### Circulares

Por error de datos reproduce la referente á los dictámenes de los Médicos del Pueblo dirigida á los Gobernadores y Jefes Políticos.—Llama la atención de las autoridades de policía con respecto á que recojan las estampas y pinturas obscenas que se exhibieren en público ó que se vendan en los almacenes y tiendas, imponiendo á los culpables una multa desde ₡ 10 hasta ₡ 100 (art 23 del Reglamento de Policía) y copia el art. 396 del Código Penal, que dice: "El que vendiere, distribuyere ó exhibiere canciones, folletos ú otros escritos, impresos ó no, figuras ó estampas contrarias á las buenas costumbres, será condenado á la pena de reclusión menor en su grado mínimo ó multa de ₡ 101.00 á ₡ 233.00. En la misma pena incurrirá el autor del manuscrito, de la figura ó de la estampa, ó el que los hubiere reproducido por un procedimiento cualquiera que no sea la imprenta."

## Sociedad Nacional de Agricultura

(ACTA COMPLETA)

Sesión 72 celebrada á las 7 1/2 p. m. del 13 de julio de 1906, bajo la presidencia del señor Ministro de Fomento y asistencia de los señores Andrés Venegas, Mariano Montealegre, Juan B. Quirós, Enrique Jiménez, Pablo Biolley, doctor Mauro R. Fernández, Antonio Castro Quesada, J. F. Tristán, Joaquín Llinás, Alfredo Anderson, Alberto Chavarría, Rafael Hine, Enrique Fernández, Elías Leiva, Manuel Coronado, Leoncio N. Bello y Anastasio Alfaro, Secretario.

I.—Se aprobó y firmó el acta anterior.  
II.—Se leyó una solicitud de los señores don Samuel Uribe y Rafael Hine en que piden al Gobierno en arriendo por diez años la finca de Las Mercedes, para hacer allí una plantación de fibras textiles exceptuando los edificios y el terreno que el Gobierno tiene destinados para Hospital de Leprosos. Se acordó pasar este asunto en estudio á una comisión compuesta de los señores Juan B. Quirós, Enrique Jiménez y Mauro R. Fernández.

III.—Se aceptó como miembros de la Sociedad Nacional de Agricultura á los señores Francisco Lóñez García, Jacinto Xirinach, Samuel Uribe, Ascensión Vargas, Thomas H. Penny y Manuel Coronado.

IV.—El señor Jiménez presentó un estudio hecho por don Marcial Peralta sobre la cabulla y su cultivo en Costa Rica. Se nombró una comisión examinadora compuesta de los señores Biolley, Coronado y Castro Quesada, para que dictaminen sobre el estudio indicado y para que visiten la extensa plantación de fibras textiles que el señor Peralta tiene en el Paraíso de Cartago.

V.—El señor Secretario dió cuenta de haber vendido á don Ezequiel Gutiérrez todas las semillas de hortalizas y fíves pedidas á Alemania.

VI.—Se leyeron varias comunicaciones en que el Gobernador de Cartago y otros particulares, solicitando el Boletín de Agricultura. Se acordó hacer el envío á tales solicitantes, del referido Boletín.

VII.—Se leyó una exposición de don Carlos Wercklé, en que da cuenta de su viaje á Colombia en busca del "Sapim tollimense". Después de una larga discusión en que tomaron parte todos los miembros presentes del Consejo Administrativo, se acordó por 9 votos contra 3, gratificar al señor Wercklé con la cantidad de ₡ 200 á más de los gastos de la expedición que le fueron suministrados oportunamente.

VIII.—Se acordó pedir á la casa de Tournon y Compañía, 700 metros de tubo de barro de dos pulgadas de diámetro, con sus correspondientes anillos que se necesitan para establecer el drenaje en el Campo de Ensayos de Guadalupe. A las 9 1/2 p. m. terminó la sesión.

## Honores caros

"El País" de México publica unas notas referentes á Costa Rica firmadas por un señor H. Acosta.

Hablando de Limón dice: "Ese puerto no es de Costa Rica; allí impera el elemento americano tan hospitalario como espléndido; allí encuentran mesa servida, mano franca y copa llena, todos los que lleguen, especialmente los que hablan inglés."

Los naturales con desdén ineficaz llaman á los norteamericanos "machos".

A los "machos" como muestra de hombres regios cita Acosta, y con hechos lo demuestra.

Con él estoy y declaro que ellos honran nuestra costa; mas como es á costa nuestra el honor resulta caro.

## Club de amigos de la ciudad de Sto. Domingo

ACTA DE ELECCION

En la ciudad de Santo Domingo á las ocho de la noche del día cinco de marzo de mil novecientos seis:

Reunidos los miembros de la Directiva del Club de Amigos en asamblea general procedióse á la elección de la nueva Directiva resultando electos los señores siguientes: Presidente, don José A. Ocampo M.; Vicepresidente, don Rafael Villalobos Z.; Secretario, don Víctor M. Rodríguez; Prosecretario, don José Aguilar B.; Fiscal, don José G. Ocampo Q.; Tesorero, don José A. Zamora; Vocales: don Domingo Chacón G.; don Eulogio Fonseca don Florentino Rojas, don José Villalobos B.; Suplentes: don Andrés Villalobos, y don Esteban Zamora.—Víctor M. Rodríguez, Secretario.

# W. STEINVORTH y HNO.

## SURTIDO COMPLETO

para

# pulperías y vinaterías

### Fracaso de la paz

EL PRIMER ENCUENTRO  
LA LEY MARCIAL  
EL CADÁVER DE REGALADO

Panamá, 13.—Cablegramas de Guatemala fecha 12, demorados por el censor, dicen que el ministro Combes creyendo asegurada la paz, se embarcó para Estados Unidos, pero fracasó la misión de paz del ministro Merry. Las fuerzas de El Salvador, á las órdenes del ministro de la Guerra Regalado, invadieron el territorio de Guatemala el 9. El primer choque tuvo lugar en Coatepeque. El presidente Cabrera declara que el estado de guerra existe con El Salvador. Se ha proclamado la ley marcial, llamando á las armas á todo ciudadano desde la edad de 16 años á 50. Se ha recibido aviso de la muerte de Regalado en una escaramuza en Coatepeque. Se está trayendo el cadáver á la capital.

### Más detalles de la guerra

HABLA EL GENERAL BARILLAS  
MINISTRO ACREDITADO EN MÉJICO

Ciudad de Méjico, 13.—Guatemaltecos residentes en ésta y que conocen la situación en Centro América, dicen que la fuerza que tuvo el encuentro con los salvadoreños en el Júcaro, donde fué muerto Regalado, hallábase al mando del coronel Gil Batres, con quien se juntó probablemente el general Regalado, poco antes de librarse el combate. El General Barillas cuando leyó el despacho anunciando la muerte de Regalado, expresó de siguiente modo: "La muerte del general Regalado es para mí personalmente golpe terrible. Fué verdadero militar, verdadero camarada y buen amigo mío; lo siento sinceramente y compadezco al presidente Escalón y al pueblo salvado, reñó por tan terrible pérdida que han sufrido. No habrá cambios políticos. El pueblo entero del Salvador sostiene el movimiento. Todas las personas prominentes del Salvador son amigas más y simpatizan con el movimiento que tiene por objeto librar á Guatemala de la tiranía de Cabrera". La batalla de Júcaro dista mucho de la batalla de la misma tarde que tuvo lugar al Norte, donde reclama Toledo haber batido severamente á las fuerzas del gobierno. Muchos hondureños pelean en las filas de los revolucionarios. Hoy se recibió un ejemplar del diario oficial del Salvador. Anuncia el nombramiento de Gaspar Estupinán, ministro á Méjico y secretario á Manuel Méjendez. Es la primera vez que El Salvador tiene ministro acreditado exclusivamente á Méjico.

### Numero de muertos de ambas partes

Pie de fuerza del Salvador

Ciudad México, 13.—Despachos oficiales recibidos en el Ministerio de Relaciones Exteriores anuncian que Salvador y Guatemala se han declarado la guerra. La batalla del 11 dió por resultado 300 muertos por parte del Salvador y 800 de parte de los guatemaltecos. El Salvador ya tiene sobre las armas 35,000 hombres bien equipados.

### CONFERENCIA

CON EL ENCARGADO DE  
NEGOCIOS DE ESTADOS UNIDOS

Estos intervienen en la GUERRA

Dos redactores de este diario se presentaron ayer en la casa que ocupa el apreciable señor Encargado de Negocios de los Estados Unidos de Norte América en Costa Rica, Mr. James G. Bailey y fueron recibidos por él con toda consideración.

Enterado el señor Bailey del motivo de la visita, les manifiesta que había recibido un telegrama del presidente

Roosevelt en que le comunicaba que consultados los intereses de las dos repúblicas hermanas, Guatemala y el Salvador, estaba haciendo vivas gestiones para traer esos países á una paz definitiva; que con tal objeto se había dirigido á los presidentes Escalón y Estrada Cabrera, y que ha enviado á aguas salvadoreñas el buque de guerra Marblehead para que en él se celebren las conferencias de la paz.

El ministro americano, Mr. Mercy, se encuentra actualmente en El Salvador dirigiendo las amistosas gestiones del gobierno americano.

Salieron muy complacidos de la corteza con que los trató ese amable caballero al cual le rinden nuevamente las gracias.

### Crucero americano en marcha para EL SALVADOR Y GUATEMALA

Panamá, 13.—Anoche zarpó de este puerto el crucero americano "Marblehead". Lleva órdenes lucradas. Se presume que va á proteger los intereses americanos en El Salvador y Guatemala.

### CABLES

Sebastopol, 13.—Hoy expiró Chouknin sin haber vuelto en sí.

Sebastopol, 13.—El atentador contra Chouknin es marino. Se escondió detrás de un arbusto y tiróle mientras se paseaba en el jardín de su quinta.

Joannesburg, 13.—Población muy alarmada. Se anuncia para el 17 de este mes un levantamiento de indígenas.

Londres, 13.—Anuncia Mr. Hildane, Srio. de la armada que propone reducir el ejército á 20 mil hombres. No hay miembro de la Cámara, dice Mr. Aldana que no considera altamente insatisfactorio el estado en que se encuentran las fuerzas nacionales. Sentía el costo y abrumador peso de los armamentos y opina que este grande, rico y poderoso país pudiera encabezar el movimiento en el sentido de reducir el armamento nacional. La propuesta consiste en hacer una considerable reducción del número de hombres y también del costo y al mismo tiempo dejar el ejército como instrumento bélico mejorado y fortalecido.

El número de caballería no sería reducido. El gobierno propone substituir por la tropa de línea en las emergencias nacionales hombres que han tenido instrucción militar por corto período quienes se presentarían para el servicio á la señal de movilización y ocuparían su lugar entre la tropa de línea y voluntarios.

Se propone mantener en pie de guerra á razón de 5 piezas de artillería por cada mil bayonetas ó sables. Se mantendrán 81 de las 99 baterías sobre la base de un cañón en vez de 6 y 18 sobre la base de 2 cañones. Este modo de organizar la artillería permitiría una economía de 300 mil libras anuales. Se retirarán 8 batallones de línea y dos de la guardia. Se propone tener una fuerza expedicionaria de 150 mil hombres movilizables en caso de guerra, capaz de aumentarse ó reducirse. Así es que si las otras naciones redujesen sus fuerzas, la Gran Bretaña haría lo mismo sin perjudicar la eficacia del ejército. El gobierno está listo para retirar dos batallones de Malta, uno de Gibraltar y uno de Ceilán.

Petersburgo, 13.—El ministro de Hacienda Kokosoff tiene autoridad para anunciar que la renuncia de todo el Gobierno hállese en manos del Czar, pero Su Majestad no está listo para encargarse la organización de un ministerio á los constitucionales demócratas. Busca todavía un compromiso con un gabinete

de coalición formado de los elementos conservadores y liberales más sólidos y la jefatura de la Cámara superior é inferior encargadas al conde Heyde y Stakovich respectivamente. Rumoróase que las desavenencias en las filas de los constitucionales demócratas son sobre la cuestión de aceptar el mando en el ministerio de coalición. El Gran Duque Nicholasvich ofreció poner su renuncia debido á lo acontecido en el regimiento Preobrajensky, pero el Emperador no la aceptó. Los caudillos de la mayoría de la Duma celebraron una serie de conferencias y decidieron que el completo manejo de la maquinaria administrativa ha de cederla á aquellos quienes ocupan puestos políticos.

Varsovia, 13.—Calefátase que huyeron de esta ciudad 40 mil judíos ancianos y niños. La mayor parte de los más vigorosos se quedaron para proteger la propiedad. Muchos establecimientos judíos están cerrados, las casas vacías.

Reina mucho abatimiento en los barrios judíos. Los habitantes organizaron guardias para su propia defensa. En las portadas de las casas se han colocado centinelas armados. Las patrullas rondan las calles. Las autoridades adoptaron medidas contra el levantamiento antisemítico. La policía autorizó á los periódicos para publicar alcances con la mira de tranquilizar los ánimos. Hasta medio día todo está quieto.

Poltava, 13.—Centenares de judíos salieron de la ciudad anoche, temiendo un levantamiento. Se han cerrado todas las ventas de licores. La autoridad ofrece impedir todo desorden.

Bualislock, 13.—Los propietarios de 8 fábricas judías están arreglando sus negocios en ésta con la intención de trasladarse á la Palestina, donde se establecerán de nuevo.

### INFAUSTA NUEVA

Muerte del GraI. Montufar

Ayer se recibió noticia en esta capital de haber muerto al lado del general Regalado, el bizarro general don José Montufar, uno de los más expertos y denodados militares centroamericanos.

Sin tiempo ni espacio para dedicarle en este número el homenaje que su memoria nos merece, nos limitamos á presentar la protesta de nuestro profundo duelo á toda la familia del general Montufar y muy especialmente á sus dos hermanas, la apreciables señoras doña Rosario de Zúñiga y doña Adela de Fernández.

### Avisos de actualidad

#### NUEVO MÉDICO

EN ALAJUELA

El doctor JOAQUIN BERROCAL, médico y cirujano, ha trasladado su residencia á la ciudad de Alajuela, en donde piensa radicarse definitivamente. Para consultas, de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m. ha señalado la "Botica del Mercado" del señor Evaristo P. Fernández, antiguo local de "La Fortuna", en la cual puede avisarse á toda hora para visitas domiciliarias en las ciudades y en los campos.

Alajuela, julio de 1906.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de Carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc.

Avenida Central, frente á la Eureka.—San José, Costa Rica.

#### CASA

Se alquila una casa grande, cómoda y propia para una familia numerosa, situada á 150 varas al Norte de la esquina N.O. del Mercado. Darán informes en la casa no. 247, de la calle Sa. Norte.

### CRONICA

#### Club

Sport Costarricense ha pasado una comunicación á los clubs de la República con el fin de tratar de la unión de todos ellos.

#### Albores

Hemos recibido un ejemplar del bello libro del joven escritor señor Barrionuevo, que con el título de estas líneas ha sido recientemente publicado. Tendremos el gusto de leerlo.

#### Misa

Ayer la hubo en la iglesia de la Soledad en sufragio del alma de don Carlos Echeverría. Asistieron numerosos amigos de la familia doliente.

#### Movimiento de hoteles

Imperial.—Julio 13.—Entradas—Zenón Bonilla.

Internacional.—Entradas—Julio 13.—J. González, Limón, M. Peralta, Grecia, Gilberto Paniagua.

#### Defunciones

Julio 14.—Rafael Machado Jáuregui, 72 años. Distrito del Hospital. Elida Eulogia Ramona Fernández Bejarano, 4 meses 2 días, legítima de Benjamín Hernández y María Bejarano. Distrito del Carmen.

#### Personales

El poeta hondureño don Marco Aurelio Herradura estuvo ayer en esta capital.

—Ayer fué operada en el Hospital de San Juan de Dios, la bella y graciosa señorita Josefina Méndez.

La operación tuvo éxito.

Nos alegramos.

—El doctor don Juan José Ulloa, Cónsul General de Costa Rica en Nueva York, llegó ayer á esta capital.

—Don Jacinto Xrinach ha sido nombrado superintendente de las fincas de Mr. Keith en la costa atlántica.

—Nuestro amigo don Oscar Salazar contraerá matrimonio con la señorita Isabel Orea uno Echeverría el 25 del corriente, en la ciudad de Cartago.

—El veinte y cinco del corriente llegará á esta ciudad nuestro amigo don Carlos Díaz.

#### Cumpleaños

Ayer cumplió 34 años el distinguido caballero español y apreciable amigo nuestro, don Enrique Goicochea. Que viva muchos y muy felices.

#### Ascensionismo

No nos queremos referir sino al verdadero ascensionista señor Heo Peláez, que hará hoy en la mañana su segunda ascensión en globo nuevo.

El globo partirá de la plazuela de la Merced.

#### Felicidades

Felicidades á todas las Carmenas y Carmelas con motivo de la festividad que se celebra hoy en honor de la virgen del Carmen.

#### Vigilancia?

Ayer fuimos al Mercado en busca de noticias, entramos por la puerta principal y lo primero que vimos fué á tres policiales que parados en medio de los comprados charlaban sin preocuparse de que impedían el paso; proseguimos nuestra marcha y encontramos al otro extremo á tres idem más, con un sargento, también en alegre charla.

Entonces nos preguntamos, y la vigilancia, where is?

### Compañía Hamburguesa Americana

Linea Atlas

Vapores Sarnia, Alleghany, Sibiria y Venetia

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase, Limón á New York \$ 40-00  
Ida y vuelta, 75-00.

San José, Junio 12 de 1906

John M. Keith,  
AGENTE.

### En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonera á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

### Dr. Mauro R. Fernández MEDICO Y CIRUJANO

CALLE 2ª SUR, FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA  
CONSULTAS DE 12 M. A 1½ P. M.

San José, julio de 1906

### EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE  
Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y carifio.

### JADWISIA DE PICADO

Oficina de Consultas  
CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina } De 8 á 10 a. m.—  
N. O. este del Mercado } —y de 1 á 3 p. m.

### Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTES Y TEJIDOS  
Gran surtido de galletas finas, aceite Salat, phosphatine Faliere, garrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz. Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa.

### CAFE VALBUENA

—DE—  
Jose Maria Arias

San Jose, junto al Teatro Variedades

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversion y que no perjudica y si recrea el espíritu. La clientela es numerosa. Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRIOLES. En el ramo de tostetes, sandwiches, tamaños, biscochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnífico BILLAR.

### LA REVOLUCION DE GUATEMALA

Nada se sabe de ella; pero en cambio se sabe mucho de

### EL YUNQUE

Situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden Cocinas de Hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de Bicicletas y Velocípedos se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar de trabajos es los ramos de ARMARIA—HERREERIA—FONTANERIA Y HOJALATERIA. En el ramo de Hojalería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el pueblo ocupado.

Tip. COSTARRICENSE

**DE LAS FABRICAS LA MEJOR**

Busque la de Calzado de **ROBERTO SANCHEZ**

Hija hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

**LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES**

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



**PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR**

Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

**SASTRERIA**

DE

**VICENTE MONTERO C.**

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

**Santos Pastor**

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRIENSE

1ª Avenida Oeste.—Esquina opuesta al Correo



**Cervecería**

Best Stout Porter



LAGER BIEN BLANCA  
MARCA ESTRELLA NEGRA

**ACCIONES**

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA  
CAFE BENEFICIADO COMPRA

**Joaquin Llinas**

Oficina:—Fre al costado Este del Banco de Costa Rica.

**Patria**

LA BARCELONA

—DE—

ANTONIO MONTEALEGRE

—DE—

mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

**NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS**

**JARDINERIA**

**JARDINERIA**

**EL PORVENIR**

La Sabana

Quinto Braghiroly

Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

**Dr. E. Friis**

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

**Casa de salud**

En este establecimiento dirigido por el

**DR. J. I. TOLEDO LOPEZ**

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras. Se aplican, como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo. Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

**Té Negro**

MARCA OYAMA El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.  
MARCA MICADO El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país.  
BOTICA FRANCESA Hermann & Zeldon BOTICA FRANCESA

**JESUS PRADA**

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.  
Compra mandolinas viejas.

**Pérez Hermanos y Compañía**

**AGENTES Y COMISIONISTAS**

Propietarios del Aserradero del Mojó y Fabrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José, Av. C. Este No. 270, Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 20 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc. cuyos productos podremos ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

**CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES**  
Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido ó indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

**MADERAS**

Compramos esmerado y dale, laurel negro, ciprésillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

**IMPORTACION Y EXPORTACION**

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador. San José, julio de 1906.

**PEREZ HERMANOS y Co.**

**Restaurant Central**

DE

**H. MONLOUIS**

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta y a cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una sala de primera categoría, lujosamente amueblada. Está situada en el punto más céntrico de San José, á 50 varas del Teatro Nacional. Freuntea la Fotografía de Rudd.

**ACEITE de HIGADO de BACALAO**  
del **D. DUCOUX**  
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes. DEPÓSITO GENERAL: **PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS**

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

**CLOROSIS** AUTÉNTICOS  
EXIENSE los  
**PÍLDORAS Y JARABE**

**ANEMIA** **BLANCARD** **LEUCORREA**  
Rótulo verde — Firma

DESCONFIENSE de los SIMILARES  
ALTERABLES INEFICACES

Dirección: en **PARIS (6ª)** 40, Rue Bonaparte.

FOLLETIN DE PATRIA

15 de julio de 1906.

13

**RESURRECCION**

NOVELA

FOR D. JOSE MARIA RIVAS GROOT

un escollo, un trozo de roca en forma de altar, al cual se llegaba por una gradería cavada en la peña y resguardada por dos esfinges. Los brazos seguían retorciéndose. Continuó avanzando. Sobre el altar yacía... ya imaginaba quién?... sí, ella, ... muerta, con las manos cruzadas sobre el

pecho y una rosa pálida entre los dedos rígidos. La muerte, que suele poner una máscara horrible en los semblantes, no la había descompuesto... Vamos, dame un cigarrillo y no mires de ese modo...

Encendió el cigarrillo en la pipa de espuma de mar, trató de sonreír, y continuó:

—En uno de los escalones tallados en la peña y mojados por la espuma, estaba sentada la Melancolía, aquella Melancolía del cuadro de Durero, sus dos inmensas alas de murciélago y los ojos llenos de sombra. Y al ver cómo me miraba la Melancolía sentada en la roca, comprendí que para mí todo había acabado, que mi vida estaba frustada para siempre, que después de haber visto aquella muerta, tendida en el escollo, ya no había objeto para mí en seguir cruzando

ese mar color de ceniza, bajo aquel cielo color de plomo. Y la Melancolía me revelaba que pronto iban á empezar allí todos los misterios indecibles de la podredumbre...

"Vi á la hermosa muerta hundirse en la nada, en la desolación definitiva, y me asaltó la frase del poeta Quincey: "hundirse en el fondo de una eternidad que no está por venir, eternidad pasada é irrevocable".

"Vaya, todo eso fué un absurdo, y ahora me río de aquello.— Voy lleno de esperanza. ¡El médico ha dicho que hay vida para algunos meses! Yo digo más: para años. Ahora, ¿quieres que explique fisiológicamente aquella pesadilla? Antes de dormir leí algunas páginas de *Romeo y Julieta*, la escena del panteón, en que Romeo

encuentra á la joven veneciana tendida en el féretro. Por añdida, dos días antes el Capitán me había mostrado una revista alemana, *Mar y Tierra*, con un grabado de la Melancolía de Durero. ¡Me explico! Moraleja: no leer á Shakespeare antes de dormir."

El tren volaba, ya se distinguía en el horizonte la masa negra de la selva de Montmorency, la mancha de verdor fresco en torno del lago de Enghien. El tren volaba y mi pensamiento volaba aún más, adelantándose á imaginar lo que habría sucedido, lo que estaría sucediendo á esa hora en la casa del Barón. Entrecerrando los ojos, veía de nuevo aquellas dos manos blancas, transparentes casi, y recordaba de nuevo aquella palabra

consoladora y triste: "Resurrección."

Una curva en la línea, el pitazo de la máquina, crujido de frenos y cadenas, el choque de los carros al pararse, perfume de jardines, la frescura del lago: ¡Enghien!

Pablo tomó un manojito de flores orientales. Partimos. La verja lateral del parque estaba entreabierta. Nos detuvimos á observar. El carruaje del médico esperaba.

—El aroma exótico de estas flores hará más que las drogas, observó Pablo. Conozco ese temperamento... Espera: el tallo de esta flor se ha tronchado. Ahora sí, continuemos.

Algunos grupos se paseaban silenciosamente. De pronto se levantó la cortina del vestíbulo, sacudida por una mano frenética. Salió el Almirante, tendió los bra-

zos al vacío; cubrióse el rostro, retrocedió, cerró los puños, extendió de nuevo los brazos hacia el lago, con la expresión que debía de tener cuando en la tempestad veía hundirse una barca sin poder salvarla; su vestido en la espalda se frunció con un repliegue convulsivo y resonó un sollozo. Luego, entre el estupor general, se abrieron las ventanas, corrió el aire por las piezas que antes se cerraban con tanto esmero... Un reflejo amarillo sale del cuarto azul: cirios encendidos ¡Es posible...! ¡Tan pronta...! Y en medio de un silencio más profundo, distinto de otros silencios, la palabra terrible corre á media voz de boca en boca: ¡Muerta...! ¡Muerta!

Pablo, clavado en el sitio, no quería, no podía comprender aquella palabra. Apretó los puños co-